



**ACADÉMIE
DE CRÉTEIL**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Mission académique éducation à la sexualité

Circulaire n°2022-056 du 06/04/2022 relative à la lutte contre les violences sexuelles intrafamiliales (plan national et ressources) – Etat des lieux académiques de l'éducation à la sexualité

Mission académique Education à la sexualité

Affaire suivie par : Sophie Pons IA-IPR SVT et Michelle Lorenzi ICTR

Tél : 01 57 02 68 43

Mél : ce.ipr@ac-creteil.fr

Texte adressé à Mesdames et Messieurs les chefs d'établissement et Mesdames et Messieurs les inspecteurs du premier degré

S/c de Mesdames et Monsieur les inspecteurs d'académie, directeurs académiques des services de l'éducation nationale de la Seine-et-Marne, de la Seine-Saint-Denis et du Val-de-Marne

Pour information à Mesdames et Messieurs les inspecteurs du second degré

Références :

- Code de l'éducation art. L. 312-16 ajouté suite à la loi du 4 juillet 2001 relative à l'interruption volontaire de grossesse et à la contraception : « Une information et une éducation à la sexualité sont dispensées dans les écoles, les collèges et les lycées à raison d'au moins trois séances annuelles et par groupes d'âge homogène ».

- Circulaire nationale « L'éducation à la sexualité » n° 2018-111 du 12 septembre 2018 – dans les écoles et les EPLE

- Circulaire de rentrée 2021 <https://www.education.gouv.fr/bo/21/Hebdo25/MENE2119494C.htm>

L'objet de cette circulaire est de présenter le plan d'action gouvernemental et les ressources de lutte contre les violences sexuelles intrafamiliales et de lancer une enquête académique éducation à la sexualité pour identifier les besoins afin d'améliorer l'accompagnement et la formation.

Protéger les enfants contre toute forme de violence, dont les violences sexuelles, est un impératif qui s'impose à tous. Les violences sexuelles intrafamiliales à l'encontre des enfants et des adolescents ne peuvent admettre aucune tolérance. Elles nécessitent une vigilance accrue des adultes pour favoriser leur détection et améliorer la prise en charge des victimes.

Un plan d'action gouvernemental de lutte contre les violences sexuelles intrafamiliales est lancé depuis la rentrée scolaire 2021. Ce plan porte sur 4 axes :

- sensibilisation des élèves à la problématique des violences sexuelles intrafamiliales
- repérage et signalement des élèves victimes
- formation et ressources en direction des personnels, en particulier des enseignants
- accompagnement des associations spécialisées dans la prévention des violences sexuelles.

1) Ressources pour les équipes en écoles et établissements scolaires:

Dans le cadre de ce plan, le ministère de l'Éducation nationale, de la Jeunesse et des Sports a organisé en octobre 2021 [une conférence en ligne dédiée à la « Prévention des violences sexuelles intrafamiliales à l'École »](#). Cette visioconférence est proposée en replay à tous les personnels. Elle s'appuie sur des experts et permet de donner des éléments sur les mécanismes de ces violences, les signaux qui peuvent alerter et les conduites à tenir en tant que professionnels de l'éducation nationale.

Le programme de la conférence, et l'accès direct à chacun des temps en vidéo, est détaillé ci-dessous :

- Visionner [l'ouverture de la conférence La prévention des violences sexuelles intrafamiliales : un enjeu et une responsabilité incombant à tous](#) par le directeur général de l'enseignement scolaire

- Comprendre l'ampleur et les conséquences psychotraumatiques des violences sexuelles intrafamiliales

- Visionner [l'intervention de Mathieu Lacambre](#), psychiatre au centre hospitalier universitaire de Montpellier et responsable de la filière psychiatrie légale
- Télécharger [le support de l'intervention du Dr Lacambre](#)

- Mieux appréhender le cadre légal et le circuit des informations préoccupantes et des signalements au procureur de la République

- [l'intervention de Magalie Carcel](#), conseillère technique de service social, DSDEN de l'Ille-et-Vilaine
- Télécharger [la carte mentale proposée par Mme Carcel](#)

- Connaître les leviers éducatifs, de formation et de pilotage en matière de prévention des violences sexuelles

- Visionner [les interventions de Robin Bosdeveix](#), directeur de l'institut national supérieur du professorat et de l'éducation de Créteil [et Laurence Communal](#), référente nationale pédagogique en éducation à la sexualité, Dgesco, et chargée de mission éducation à la sexualité, académie de Grenoble
- Télécharger [le support des interventions de M. Bosdeveix et Mme Communal](#)

- Table ronde: des partenariats associatifs pour les actions en direction des élèves

- Visionner [la table-ronde](#) animée par le bureau de la santé et de l'action sociale, DGESCO, avec les partenaires associatifs: association Colosse aux pieds d'argile, association Le mouvement du nid.
- Télécharger [la présentation de l'association « Mouvement du nid »](#)
- Télécharger [la présentation de l'association « Colosse aux pieds d'argile »](#)

- Visionner [la conclusion de la conférence par Didier Lacroix](#) , chef du service de l'accompagnement des politiques éducatives, DGESCO

De plus, un vadémécum " Violences sexuelles intrafamiliales: comprendre, prévenir, repérer et agir " vient d'être publié, il contient de nombreuses ressources pour les équipes en établissement:

<https://eduscol.education.fr/2959/focus-prevention-des-violences-sexuelles-intrafamiliales-l-ecole>

Je vous remercie de porter à la connaissance de l'ensemble de vos personnels ces éléments.

2) **Enquête académique: l'éducation à la sexualité dans l'académie de Créteil**

L'éducation à la sexualité est une éducation transversale, elle croise trois champs de compétences: biologique, psycho-émotionnel, juridique et social (ressources: <https://eduscol.education.fr/2078/je-souhaite-comprendre-les-enjeux-de-l-education-la-sexualite>)

Elle s'appuie sur le développement des compétences psycho-sociales des élèves. Elle vise une approche globale et positive fondée sur le respect de soi et des autres. Elle est un levier pour favoriser un climat scolaire plus serein, progresser dans l'égalité entre les filles et les garçons, lutter contre toute forme de discriminations et violences.

Afin de réaliser un état des lieux académique de l'éducation à la sexualité, je vous remercie de bien vouloir compléter la brève enquête ci-dessous (5 min):

https://ppe.orion.education.fr/creteil/itw/answer/s/4ywprr7r3/k/EAS_2022

Elle permettra à la mission Education à la sexualité de mieux cerner vos besoins et d'améliorer la formation et l'accompagnement proposés aux personnels.

Je sais pouvoir compter sur votre engagement pour lutter contre toute forme de violence et notamment celles à caractère sexuel.

Signé

Daniel Auverlot

Le recteur de l'académie de Créteil